

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,50 Ptas.; tres meses, 4,50; semestre, 7,50; año, 12,00.

En el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 12.

En el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 12.

El pago será adelantado.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente • Dos ediciones  
NO SE REVOLVENTEN POR LOS CIRCULARS

Redacción, Administración e Imprenta: Plaza de Valenciana, 10 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,75; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07. Masa sencilla. Seguros notariales, según sustrato.

### POLITICA A LA MODA

Alejado ya el peligro de que el proyecto de represión del terrorismo pueda convertirse en ley en plazo breve, merced al propósito del gobierno de dilatar indefinidamente la redacción y presentación a la Cámara del dictamen redactado por la comisión correspondiente, los adversarios de aquel han vuelto a fijar la vista en el proyecto de Administración local, cuya discusión habiase adelantado estos últimos días, hasta el punto de hacer concebir a algunos ministeriales esperanzas en su aprobación inmediata, para insistir una vez más en la necesidad de oponer todo género de dificultades a la realización del plan político que tiene por base la celebración de las elecciones municipales con arreglo al nuevo régimen en los comienzos del otoño. Puesto que el propio señor Maura ha dicho que el dictamen del proyecto de represión del terrorismo no podrá ser examinado por el Congreso, interin figure en el orden del día el de Administración local, la mejor manera de impedir que llegue a prevalecer, es cerrar a este último el paso, y guiados por este razonamiento los que desean, ante todo y sobre todo, el fracaso de la situación conservadora, han vuelto a ponerse en la actitud de intransigencia en que aparecieron colocados al principio, excitando a los débiles e irresolutos para que se secunden en la campaña que preparan con objeto de prolongar los debates hasta acabar con la paciencia de la hueste ministerial, que bien a disgusto por cierto se prepara a sufrir las molestias de la asistencia puntual diaria al Congreso, durante la época de los grandes calores.

Es necesario, dicen los que llevan realmente desde las columnas de los diarios populares la dirección de la lucha contra el ministerio, demostrar de una manera clara que no en balde puede cometerse un atentado a las libertades públicas como el representado por la presentación a las Cortes del proyecto de ley de represión del terrorismo, y para ello no hay otro medio más adecuado que el de impedir pasen otros proyectos que nada tienen que ver con semejante iniciativa, aunque representen para el país un progreso y una mejora indudable en la esfera de la Administración. No puede negarse que la conclusión es muy española y sobre todo muy liberal, pues aquí lo importante es no dejar vivir a los gobiernos en paz un solo día, creándoles toda clase de dificultades, para luego echarlos en cara las responsabilidades del fracaso.

Por fortuna la opinión va distinguiéndose ya claramente lo que encierran en las invocaciones a la libertad, concediéndoles cada día que pasa menor crédito; y ahora ante esta singular manobra no dejará de pensar que no es oportuno ni serio oponerse a la aprobación de una iniciativa de la cual pueden desprenderse sólidos beneficios únicamente porque, obrando de tal suerte, se impide que saiga a flote y prospere otra de muy distinta naturaleza.

Habría, pues, obstrucción; preparómos a contemplarla serenalmente como si con toda mira imparcial asistiéramos al desarrollo de los sucesos políticos, aun cuando crean muchos que el espectáculo no podrá prolongarse más allá de lo que resta de mes, por falta de fuerzas físicas para sostener la lucha, y acaso falta de fuerzas morales para proseguir una campaña esteril.

### ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de diversos ayuntamientos de Orlanz, de Arce y de Espinosa y Morio, así como el acta de conformidad celebrada...

### Catalina

Desde algún tiempo atrás un chaparrón de diestros había caído sobre la agricultura, poniéndola a dos dedos de la ruina. Y si el mayor no había podido traer nada en la actitud de Ezra, era por la razón de que este ignoraba el verdadero estado de las cosas. En esas circunstancias habían contribuido a enormes pérdidas experimentadas, al perder lugar, las más poderosas compañías de navegación alemanas e inglesas, comenzando a enviar sus barcos a las Antillas, y lo que había sido casi un monopolio de la casa Girdlestone, se vino a perder en una competencia difícil. Por otra parte, los indígenas iban cogiendo ya el verdadero valor de las mercancías, y era imposible realizar las fabulosas ganancias de otras veces. Parte de estas causas generales, había que añadir de mucha mayor consecuencia, para sostener la competencia con los modernos, Girdlestone había perdido dos: el «Providencia» y el «Esperanza». Por una de esas inopinadas...

brado entre el Ayuntamiento de Muriet y don Pablo Martínez y don Roque I'oro. Se autorizó a los Ayuntamientos de Barga, Zabalza y Liédena para el arriendo de verbas; al de Lorea para arrendar los daños causados al juez suplente y fiscal municipales a meno alzada en sus propiedades; al de Noain para satisfacer al maestro quinientas pesetas anuales; al de Guesalaz para cobrar las contribuciones de los tres trimestres últimos con arreglo al catastro del pasado año.

Se declaró que si la señora viuda de Lapoya no exhibió la papeleta a que se refiere la regla 16 del capítulo primero de las disposiciones de portazgo, estuvo en su lugar el recaudador del portazgo de Villava al cobrar el peaje contra el cual reclama.

Se acordó que el Ayuntamiento del valle de Allin formule las bases a que ha de ajustarse la subasta para la medición de terranos.

Se declaró que los maestros de Miranda de Arga, se atengan con su reclamación sobre asignación para la casa a lo decretado en 28 de Septiembre.

Se acordó que el Ayuntamiento del valle de Erro obligue por los medios autorizados a pagar lo que adeudan al fondo de jubilaciones de maestros los concejos de Añelco y Loizua.

### Nuevas líneas telefónicas

La Compañía Peninsular de Teléfonos ha obtenido la adjudicación de las líneas que integran la red de la ley de comunicaciones telefónicas radioeléctricas. Cuando estas líneas se construyan habrá nuevas estaciones interurbanas de teléfonos en Coruña, Lugo, Orense, Pontevedra, Oviedo, León, Zamora, Salamanca, Santander, Palencia, Burgos, Valladolid, Segovia, Avila, Santiago, Ferrol, Medina, Monforte, Batzanos, Vigo, Gijón, Guesalaz, Tudela, Logroño, Haro, Miranda de Ebro, Tolosa, Huasca, Lérida, Reus, Palamós, Gerona, Tortosa, Irún, Alcira, Játiva y Gandia.

Estas estaciones quedarán enlazadas con las que funcionan ya actualmente. La línea internacional hará posible la comunicación telefónica de España con el resto de Europa.

Esta línea tendrá sus estaciones en Irún, San Sebastián, Pamplona, Zaragoza, Madrid, Lérida, Igualada, Martorell, Tarragona, Reus, Barcelona, Gerona y Port-Bou.

Ayer debió verificarse en Madrid la subasta de la línea del Sur, que es la única que aún no está adjudicada.

### Una carta del Maestro Villa

La ya célebre «Fantasía Española» del Maestro Villa será uno de los números de interés excepcional en los renombrados conciertos de San Fermín.

Esrenada la obra en Zaragoza en Mayo último; su ejecución, encomendada a la insigne pianista Berta Marx, para la que fué compuesta y dedicada por Villa, fué tan hermosa, causó asombro y emoción tan intensos que una calurosísima tempestad de aplausos, una serie interminable de aclamaciones se levantó en el momento premiado así la meritisima labor de la gran pianista, digna intérprete de obra tan perfecta.

Berta y Villa tuvieron que responder a los requerimientos, a la estruendosa ovación, debiendo repetir la obra.

La prensa de Zaragoza y telegramas que por entonces publicó la de Madrid y los periódicos musicales de París fué eco fiel del entusiasmo de los zaragozanos. Por crear hoy, digan complemento de tales noticias, el juicio, la opinión que a Villa mereció el cómo Mad. Marx dijo, bordó, en una palabra, la preciosa «Fantasía Española» transcribimos la carta que la insigne pianista recibió ha pocos días y que ha sido publicada en varios diarios extranjeros.

«Mi señora doña Berta: ¿Qué decir a usted, doña Berta, sobre la incomparable interpretación que dió a mi «Fantasía Española»? No encuentro palabras para expresar mi admiración por el arte sublime con que puso usted en relieve mi obra. Difícil que haya artista, sobre todo extranjero, que acertase a interpretar nuestros cantos, ritmos y cadencias, tan fielmente como usted. Respecto a la dificultad mecánica de la obra, nada digo,...

tunas cisterias en que incurren los comerciantes más expertos, se abstuvo de asegurarnos pensando que si sus viejos barcos iban y venían sin contratiempos, aquellos dos sólidos y hermosísimos buques saldrían con bien de todos los peligros. Pero no en vano se ponderan cuán inseguros son las cosas del mar. Mientras el «Aguila Negra», que comenzaba a hacer agua así al zarpar, volvía a salvo con acorreo de su misma tripulación, el «Providencia» y el «Estrella» se zbordaron un día de niebla en el Canal de la Mancha. El primero se fué a pique en cinco minutos, ahogándose el capitán y seis de los tripulantes; el segundo perdió la carga y pudo arribar a Falmouth casi destrozado. Aquella catástrofe causó a los Girdlestone treinta y cinco mil libras esterlinas. No paraban aquí los infortunios de la firma. El viejo Girdlestone se había entusiasmado con algunos negocios un tanto inseguros, pero que podían rendir ganancias prodigiosas; y temiendo que Ezra, enemigo jurado de dar un paso sin antes asegurarse de sus consecuencias, había de oponerse, especuló sin conocimiento suyo, arriesgando gran parte de los fondos sociales. El resultado había sido funesto, y Girdlestone, que había procurado y conseguido que los infortunios de la casa no trascendieran al público, veía ya imposible ocultarlas a su hijo, y temía la explosión de su ira. Se estuvo resistiendo hasta llegada de una noticia que había de ser decisiva. Esta llegó por fin. Era un telegrama...

pues ésta es para usted un juguete comparándola con las obras de su inmenso repertorio, las más hermosas y difíciles de la literatura del piano; y no soy yo el único sorprendido, ya vió usted el delirio del público zaragozano, y el entusiasmo de los profesores de la orquesta. Por supuesto, que yo sé a que Santos encomendarme en mis oraciones: Dos obras he escrito últimamente: La primera la estrenó Sarasate, y la segunda Berta Marx. Con tales intérpretes, es difícil que no saigan a flote. ¡Brava doña Berta, mil veces bravo! Reciba usted un fuerte apretón de manos de su admirador más entusiasta, y respetuoso amigo que es, pp. b.

RIORDO VILLA

Madrid, 2 de Junio 1908.

### Película...

(Paréntesis) Anteayer recibí una atenta carta firmada por «Un tabano». Parecióme que la firma decía «tabano», y si es tabano mereciera ser tabano también mi amable comunicante, porque pica, ¡vaya si pica!

Entre otras cosas me dice: «Homero te agradecería que aclarases los conceptos, insigne pagano». ¡Aclarar los conceptos!

No acierto a comprender, mi insigne tabano, ó tabano.

¿Acaso has creído tú que yo quiero dedicar sacrificio a la diosa Charada? Libre me de ello Pericles que a más grandes acciones dedicó sus energías.

¿Que no has conocido más que a uno de nuestros municipios? Y ¿quién te manda a tí entrar sin licencia en el Laborinte?

Si no sabes y quieres saber pregunta a la Sibila de Cumas, interroga al oráculo de Delfos, pero no seas cándido como la paloma torcaz que lleva en su pico el bálsamo que cura las heridas que Baco se produce cuando cae.

¿Quién te manda a tí establecer correspondencia alguna entre las cumbres del Taigeto y del Liceo y las de Montreal, San Cristóbal y Sarvi?

¿Quién pudo decirte que el vino aromoso de Chio tiene correspondencia con el de Artzajona?

¿Qué musa del desierto, cuál musa del error fué la que movió tu pensamiento para que creyeras que el Neda, el Alfeo ó el Ladon tenían alguna semejanza con el Arga?

No, biznieto de Marte, que no hijo, pues buscas la guerra que no se hace en los campos de batalla; no hermano de Pegaso, refrénate la prudencia, la sabiduría y no veas si quello que no existe, pues si dices que lo has visto, como nadie te creará te verás solo, y estar solo en el desierto es peor que morir atravesado por una flecha de Diana, que muerte semejante podía llegar a inspirar celos a muchos flecheros de Ecaría.

Y que Morfeo sea contigo, hermano. G.

### Una gran fuerza católica

Hace pocos días, las calles de Viena presentaban inusitado aspecto. 20.000 aldeanos venidos de toda la región acudían a reunirse en el gran patio del Ayuntamiento. Eran labradores pertenecientes a la Liga agraria, una de las más importantes creaciones del gran partido cristiano-social que venían a deliberar sobre sus intereses comunes.

Un diputado católico, el presidente de la Liga, Stoeckler, presentó a la magna Asamblea las grandes figuras de la agrupación democrático-católica: el doctor Lager, el ministro del Trabajo Gassmann, y el doctor Ebenhoch, que fueron saludados con aplausos.

Los cuadros del Congreso fueron muy importantes. Se resolvió procurar por todos los medios posibles la libertad de los estudiantes católicos en las Universidades se vea respetada.

Los congresistas mostraron de este modo...

ma del agente en la isla de Maders, y sus palabras no podían ser más desconsoladoras: La expedición más importante, y en la cual fiaba Girdlestone como la única salvación posible, había sido un completo fracaso. Difícilmente se había podido sacar para cubrir los gastos.

Junto al telegrama había dos cartas. Girdlestone empezó a abrir las una por una presentando cual podría ser su contenido. Una era de un banquero, anunciándole que su cuenta corriente estaba próxima a extinguirse. Otra, de la agencia de seguros marítimos, manifestándole que las pólizas de dos de sus barcos se hallaban en descubierta y debían ser satisfechas en plazo brevísimo.

Girdlestone dejó caer la cabeza entre las manos. Después de un rato de profunda y amarga meditación, se irguió resuelto ya a adoptar el partido más doloroso ciertamente, pero ya el único posible: confesarlo todo a Ezra, arrostando su indignación, y recabar su ayuda, mediante la cual, todavía quedaban horizontes de esperanza.

Apenas le hubo adoptado, cuando entró Ezra en el despacho.

«Buenos días, dijo en tono malhumorado, a rojando sobre una butaca el gabán y el sombrero.

«Buenos días, hijo—repuso con voz algo trémula el anciano.

Ezra le miró atentamente.

«¿Qué le pasa a usted, padre? Dese...

do que no se limitaban sus preocupaciones al estrecho molde de sus intereses de clase. El servicio militar fué también asunto de detenido estudio, acordándose solicitar del Gobierno del emperador la rebaja a dos años de una carga que pesa tan gravemente sobre la gente del campo.

También se pedirá que no se aumente el sueldo de los oficiales sin elevar la dotación de los soldados.

El Congreso se pronunció resueltamente por el establecimiento de retiros para los obreros de la industria como para los agrícolas.

El proletariado agrícola cristiano de Austria ha dado en este Congreso—al que asistieron delegados de todas las regiones del imperio—una prueba de que se halla en estado de registrarse por sí mismo y de que el sufragio universal concedido por el viejo Francisco José no será para él un derecho inútil.

### Notas militares

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA Los alumnos de este centro de enseñanza, revisaron ayer el fuerte de Alfonso XII y hoy verán los cuarteles marchando mañana a la tarde.

LAS REFORMAS EN EL UNIFORME Para tranquilidad de los que justamente se habían alarmado ante la perspectiva de tenerse que hacer nuevos uniformes, nos congratulamos en hacer público que, según nuestras noticias, todo quedará reducido a hacer algunas modificaciones en los que se usan actualmente.

EL MUSEO DE INFANTERIA Entre los infantes de esta guarnición hay gran entusiasmo para asistir a la inauguración del museo del Arma, que, como oportunamente dijimos, se efectuará el 14 del próximo Julio. Las comisiones de esta Plaza que asistan a tan memorable acto serán lucidas y numerosas.

LEY DE SARGENTOS Se ha firmado el Reglamento, que, como ya hemos dicho, se publicará al mismo tiempo que la convocatoria.

Las secciones respectivas, en vista de las necesidades de las armas y cuerpos serán las que fijan las cifras de la convocatoria.

EL GENERAL RUIZ Nuestro distinguido amigo el general jefe de la sección de Caballería don Arturo Ruiz, ha experimentado alguna mejoría, dentro de la gravedad de su estado.

Los de la «entente cordiale» va produciendo sus efectos.

Los de una «entente estomacale», que no sé si habrá cordiales bastantes a atenuar la irritación.

Vean ustedes lo que consumieron el lunes pasado los visitantes de la Exposición Franco-inglesa que en Londres se está celebrando:

«1.500 libras de té, 800 libras de café; 84 hectólitros de leche, 2.100 libras de chocolate, 75.000 panecillos, pedazos de pan con manteca 250.000, pellos de manteca 50.000, 6.000 pasteles, 20.000 bollos, 12.000 «sandwiches» (emparedados), 15.000 empanadas, 300 jamones, 4.000 raciones de «roast beef», 150 lenguas ahumadas, 1.800 pollos asados, 3.000 raciones de ternera asada y 171.600 botellas de aguas minerales.»

«La última partidilla «se las trae!»

«Consecuencias fatales de esas grandes «ententes amicales».

Mucho llenar la tripa, mucho comer de gorra ó por chirrips, y luego... muchas aguas minerales!

Los entusiasmos internacionales son algo «escamones», que en los actuales tiempos las naciones han dado en ese ameno formalismo: ¡Atárcase de pez y «cordialismo»!

Y luego... hacer muy malas digestiones!

M. Claude Monet, el célebre artista impresionista francés, acaba de destruir una docena de sus propios «paisajes», porque, después de terminarlos, le parecían indignos de su genio y de la admiración de sus contemporáneos. Los cuadros ya estaban anunciados para una gran Exposición en París, y representaban un valor de 400.000 francos, calculando según los altos precios que Claude Monet recibe generalmente por sus cuadros.

hace algunos días le encuentro muy demorado y muy pensativo.

«¿Qué quieres hijo? Los negocios.

«No es eso. Es el sire de este endiablado Londres, que cada día se hace más irrecuperable. Yo me lo he dicho muchas veces y ahora se lo digo a usted: Hay que comprar una casa de campo decente como la tienen otros muchos con menos motivo, y poder irse a ella algunas temporadas. ¡Qué diablo! Después de hacer un buen balance hay que tender algo a la salud.

«Todo eso está muy bien. Pero es el caso que el último balance no ha sido bueno ni mucho menos.

«¡Bah, bah! Números cantan—dijo Ezra señalando a los libros que había sobre la mesa.

«¡Si; pero esos números, hijo mío, no son enteramente exactos. Nuestra verdadera situación es mucho menos lisonjera.

«¡Eh!

«¡Chit! Calla... Que no se sperchaban de nada los dependientes... Fuerzas es que se paca la verdad: Los negocios no están como parecen... Hemos tenido pérdidas... En una palabra, Ezra, estamos amenazados de una quiebra inminente.

Durante algunos momentos el joven miró escurtidamente a su padre. Poco a poco, la expresión de incredulidad de su semblante fué borrándose hasta convertirse en un gesto que causó miedo al viejo traficante.

«¿Qué le pasa a usted, padre? Dese...

Eso es poca cosa en comparación con lo que hizo otro pintor famoso; Degas, cuya especialidad era pintar bailarinas.

Este artista ganó una millonada, y ahora está a la cuarta pregunta, aunque no haya contestado a las tres primeras.

Eso no le impide ser pobra con arreglo a las «generales de la ley».

Es algo consolador el argumento invocado por el pintor arruinado, al arruinarse el pintor.

Tiene la funesta manía de gastarse su dinero en comprar sus propios cuadros a precios enormes, para destruirlos después, diciendo «que no valían ni el dinero que el público ha pagado por ellos, ni la fama que le habían procurado, y lo que él hacía no era más que devolver el dinero a las víctimas después de engañarlas».

¡Bello será cuando teorías tales se apliquen a las cosas industriales!

¡Qué hermosura, ver acercarse a uno el sastré ó el zapatero, exclamando: ¡Tome los velute chuchos del traje del año pasado...! ¡Se lo compro a usted! Aquello no valdrá nada... Lo colocaba como inglés, pero era un «London... of Sabadell» que le tomaba el pelo a cualquiera. Ahora la conciencia me pica, y le devuelvo a usted el dinero a cambio de la ropa usada...»

Por eso, caro lector, me pregunto con temor que una gran duda revela. ¿Le garará a formar escuela la teoría del pintor?

«¡Aquí ninguno se enciela! ¡No, señor!!

FULANEZ.

### En la Audiencia

Sumarios T's falls.—Por muerte por sumersión, sin procesado. Aolz.—Contra J. P. y 16 más, por daños.

Señalamiento San Sebastian.—Vista ante la Sala de lo civil del pleito promovido por doña S. O. contra don J. A. sobre reivindicación de terrenos. Informarán los abogados señores de Castro y Uranga.

Sentencia Absolviendo a Andrés Ramón Hernández de Ubago, del delito de atentado de que fué acusado.

Preside el señor Alcalde.

La sesión empieza a las cinco y media con asistencia de los señores Aldaz, Seminario, Garbalena, Saez, Goicoechea, Izu, Gayarre, Zaborán, Irizoz, Martínez, Lizarraga y Echave.

Acta de la sesión anterior. Aprobada. Cuentas y libramientos. Aprobados.

Don Victor Gallo Gonzalez, solicita se le dé de baja en el empadronamiento de vecinos de esta capital y se le expida la certificación correspondiente, por trasladar su domicilio a Barcelona.

Désele lo que constare.

Don Felix Maiz, albañil, solicita se le coloque en turno entre los de su oficio.

Téngasele en cuenta.

Don Victoriano Aolz, en representación de doña Crotida Moco y Subiza, solicita se le expida una certificación catastral de una casa que posee en la calle de la Navarrería de esta capital.

Désele lo que constare.

Don Virgilio Oraá y doña Concepción Marqués solicitan se les incluya en el empadronamiento de vecinos de esta capital.

Como se pide.

Informes De la comisión de Hacienda

Proponiendo acuerdo el Exmo. Ayuntamiento, el sitio, día, hora y Comisión ante la cual se ha de celebrar la subasta de arriendo de la recaudación de los arbitrios señalados en las tarifas a...

ted ha estado especulando a escondidas... sin mi conocimiento, arruinándonos estupidamente... ¿Cómo se ha atrevido usted a hacer eso?—y cogiendo a su padre por las espaldas comenzó a sacudirlo furiosamente.

«¡Ezra! ¡Suéltame! No pongas las manos sobre tu padre... Es cierto que erré; pero mi intención era la mejor.

«¡Necesita disculpa!—gritó el joven descargando un puñetazo sobre la mesa... ¡La intención! ¿Y de qué me servirá a mí su intención después de que me haya arruinado?

«Acuérdate, Ez a, de que si yo he perdido el dinero, también lo puse. Te asocié a la firma por mi espontánea voluntad, cuando la casa estaba acreditada y próspera... Por otra parte, aún no nos hallamos absolutamente arruinados.

«¡Arruinado!—exclamó de nuevo el joven extendiendo amenazadoramente sus manos crispadas.—No; hay que evitarlo, hay que evitarlo... Hable usted. Usted que nos ha perdido deba salvarnos... ¡Pronto! ¿Qué hay que hacer? ¿Cuál es el remedio?... ¡Hable usted!

«Calmes, Ezra, calma—exclamó el viejo con tono suplicante.—Aún tenemos muchas probabilidades de salvación si conservamos la serenidad. Para ello, necesito ante todo el concurso de tu talento y de tu capacidad.

«Ya podía usted...



los artículos de comer, beber y arder que se consuman en los barrios extramurales de Rochapea y Magdalena, cuyas bases y condiciones han sido aprobadas por Decreto de la excelentísima Diputación de 2 del corriente mes.

Se acuerda que se subaste el día 30 de este mes en la Casa Consistorial. Informando favorablemente las instancias de don Federico Corti en solicitud de que se le reconozca como dueño de los censos números 114.º y 116.º del ramo de Propios a doña Josefa Alzueta Hualde, así como también en la mitad del censo núm. 119.º en unión con doña Ruperta Alzueta.

**De la comisión de Fomento**  
Proponiendo al Excmo. Ayuntamiento se abone a don Pio Latasa la cantidad de 160 pesetas por un muro de contención existente junto a la huerta de su propiedad, y que dice, es de su pertenencia.  
Aprobado.  
Y no habiendo más asuntos, se levanta la sesión a las seis.

**Exámenes en el Instituto**

Resultado de los exámenes verificados ayer en este centro docente:  
Geometría.—Notables 3.—Aprobados 9.  
Aritmética.—Sobresaliente: don Emilio Martínez y Martínez. Notables 5. Aprobados 13.  
Geografía de España.—Sobresalientes: don Luis Franca y Ezcurrea, don Jaime Bardají y Mitrago. Notables 4. Aprobados 14.  
Latín, primer curso.—Sobresalientes (M de H), don Juan Luis Franca y Ezcurrea, don José Oficialdequi Ascunce.—Sobresalientes: don Jaime Bardají y Mitrago, don Felipe Miner y Echeverría. Notables 8. Aprobados 10.  
A todos ellos damos nuestra enhorabuena.

**En la Escuela de Artes y Oficios**

En los exámenes prácticos verificados en la Escuela de Artes y Oficios han obtenido la calificación de Sobresaliente las alumnas y alumnos que a continuación se expresan.

**ALUMNAS**

Dibujo de Adorno, primer curso.—Doña Ángela Onsal, doña María Salvatierra y doña Elisa Carrasquilla.  
2.º curso.—Doña Lucila Lizarreta, doña Gumerinda Lorca y doña Facunda Luna. Aplicación al bordado, primer curso.—Doña Magdalena Barasoa, doña Fermiña Bargas y doña Julia León.  
2.º curso.—Doña Josefa Pérez, doña Dolores Dibassón, doña Rosario García y doña Pilar de Aguirre.  
Adorno, 2.ª sección.—Doña Catalina Petrina, doña Rufina Larreta, doña María Amatrián y doña Alejandra Gofil.  
Figura, segunda sección.—Doña Luisa Muerza, doña Carmen Cabasés y doña María Domínguez.  
Dibujo de paisajes.—Doña María Macías.  
Corte y confección de prendas.—Doña Dominica Otamendi, doña Ramona Lizaso y doña María Ardaiz.

**ALUMNOS**

Figura, primera sección.—Don Santiago Lacunza, don Paulino Píllilos y don Antonio Zabalegui.  
Segunda sección.—Don Pedro Moreno y don Vicente Ezeverri.  
Adorno, segunda sección.—Don Luis Izuri, don Juan Golcochea y don Andrés Gofil.  
1.ª sección.—Don Jesús Redín, don Blas Garz y don Joaquín Solano.  
Dibujo del antiguo.—Don Manuel León y don Luis Andren.  
Dibujo geométrico.—Don Marcelino Lozano, don Santos Camacho, don Francisco Lecea y don Luis Angulo.  
Dibujo lineal.—Don Valentín Yoldi, don Sergio Camacho, don José Sierra y don Cristóbal Manzo.  
Dibujo profesional.—Don Angel Muruzabal y don Juan Sainz.  
Teneduría de libros.—Don Gumerindo Urzún, don Manuel Peiró, don Inocencio Díez y don Manuel Osinaga.  
Clase de francés.—Don Gaspar López de Golcochea, don Gumerindo Urzún, don Emilio Berdún y don Humbelino Urmeña.  
Clase de Modelado.—Don Luis Andren y don Pascual Domingo.  
Talla en madera.—Don Cecilio Fernández.  
Los ejercicios de oposición al Premio tendrán lugar el domingo próximo a las ocho de la mañana y podrán acudir todos los alumnos y alumnas que figuran en la anterior relación.  
A todos ellos damos la enhorabuena.

**De Leiza**

**PARTIDO DE PELOTA**

El día 18 del actual se jugará uno en el hermoso frontón de Tolosa (Guipúzcoa) en el que competirán: El Chiquito de Azcoitia contra Aizpurúa y Mendizabal, de Villabona y Barástegui, respectivamente, a sacar el primero del número 3, y sus contrarios del número 1. Aunque ignoro la cantidad que entre los jugadores se cruza, puedo desde luego asegurar que el partido será interesante, dada la bien merecida fama de que goza el Chiquito y la que van adquiriendo sus competidores.  
Este partido es como repetición del que, en la segunda quincena del mes anterior jugaron dichos jugadores en las mismas condiciones, el cual no se terminó por haberlo impedido una pequeña llovizna que empezó a caer y tal vez también porque alguno de los jugadores se hallaba algo fatigado.

**EL TIEMPO**

Los tres primeros días de la presente semana, más bien parecían de rigoroso invierno que de la estación en que nos encontramos, pero ayer, avergonzados sin duda el sol de la partida jugada en los tres días anteriores, se dejó ver a ratos, y hoy está un día espléndido en toda la extensión de la palabra. El campo, hermosísimo.

**BIEN VENIDO**

De Deusto, en cuyo centro docente se hallaba cursando, ha regresado a esta villa, a disfrutar de las vacaciones del estío, el joven estudiante don José Izaguirre, hijo del ilustrado Notario don Miguel.

El correspondiente.

11 de Junio 1908.

**PUBLICACIONES**

**DIBUJOS CALCABLES**  
Como «Suplemento» excepcional acompaña al número 21 de «La Moda Elegante» un pliego de dibujos dispuestos para calcar sobre tela, sin más que pasar una plancha caliente.  
Con el mismo número se reparten otros cuatro

«Suplementos» muy notables, así por su primer artículo como su utilidad práctica.  
«La Moda Elegante» actualmente aventaja a las mejores revistas de su género que se publican en Europa.

**GACETILLAS**

Se han ultimado todos los preparativos relacionados con las fiestas que se han de celebrar el día 12 de Julio en honor del insigne pamplonés y gran violinista don Pablo Sarasate.

Las insignias de la gran cruz de Alfonso XII serán adquiridas en la acreditada casa de Jordana, de Madrid. Además se celebrará un banquete. Los demás festejos del acto de la imposición, corrida de toros, etc. etc., ya conocen nuestros lectores.

Existe el propósito de regalar a Sarasate tres ricos pañuelos de seda, bordados, uno rojo, otro blanco y otro verde, los tres que usa un Presidente de corridas de toros.

Ayer salieron para Madrid las bellas señoritas Matilde y Florita Rubio, hijas de nuestro querido amigo el acreditado dentista don Mariano; la última con objeto de examinarse en el Conservatorio de la Corte del último curso de profesora de piano.

Con el triste motivo de la muerte de su señora hermana, llegó ayer de Zaragoza nuestro muy querido amigo don José Pérez de Eulate.

Al mismo tiempo que le damos la bien venida le reiteramos nuestro sentido pésame.

Los dos días anteriores ha habido sínodo en el Palacio episcopal y se han examinado muchos sacerdotes para renovar las licencias ministeriales.

Ayer al mediodía celebró sesión ordinaria en el Ayuntamiento la comisión municipal de cuentas, quedando aprobadas las de la semana última.

El tiempo se muestra francamente primaveral tanto es así que al mediodía los rayos solares caen con gran fuerza. Al atardecer el paseo de la Taconera y paseos exteriores se ven muy concurridos.

De conformidad con los planos presentados por el arquitecto municipal, el Ayuntamiento piensa construir una caseta, cuyo coste asciende a 600 pesetas, para que en ella se expendan, en la plaza de la Constitución, los billetes de las corridas de feria.

Ha informado por vez primera ante la Audiencia el joven abogado don Modesto Irurzun, el cual después de pronunciar un brillante informe de defensa, ha conseguido el fallo absolutivo en la causa que se le encomendó.  
Dámole por ello nuestra enhorabuena y al mismo tiempo le deseamos nuevos triunfos.

En la Sombrerería Moderna se han recibido todas las novedades en sombreros y gorras para caballeros y niños. Sombreros adornados para niñas y boers de tela de última novedad para señoritas. Todo a precios muy económicos.

Se reforman toda clase de sombreros. General Moriones 18, frente al Café Sulzo. (a) 3-3

El record de la escritura a máquina lo ha conseguido una señorita inglesa. Durante la Exposición de asuntos comerciales en Londres, el príncipe de Gales estuvo por algún tiempo contemplando a la señorita Rosa Eritz, quien estuvo escribiendo en la máquina con una velocidad de ciento treinta palabras por minuto. El príncipe, que es un aficionado ardiente del «typewriter», pidió que se le diera la hoja en que escribió la señorita, y la guardó, diciendo: «Nunca seré yo capaz de un trabajo semejante».

En la capilla de las Escuelas Pías se dedicarán a San Antonio de Padua los siguientes cultos.  
El día 13 a las siete y media misa de comunión con cánticos a Jesús Sacramento.  
A las diez misa solemne en la que predicará el R. P. Juan M.ª Jiménez. Por la tarde a las siete dará principio la novena al tanto, continuando a la misma hora en los días sucesivos.

Ayer al mediodía se celebró ante la comisión municipal de Fomento la subasta de la carne de los 33 toros que han de ser estoqueados en las corridas de las próximas fiestas de San Fermín. Presentaron proposiciones don Vicente Berástegui, por la cantidad de 8.650 pesetas; don Zacarías Oloriz, por 8.888, y don Eloy Arvilla, por 9.105'03. Como este último era el mejor postor a él le fué adjudicada la subasta.

En la planta baja de la Casa Consistorial se ha colocado el cartel mural anunciador de las fiestas que se han de celebrar en Tolosa el día 24 y siguientes del presente mes.

**Pulpa Melazada.** Este pienso es el más empleado en el extranjero. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Hoy viernes a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Nicolás los funerales por el eterno descanso del alma de la bondadosa y virtuosa señora doña Elisa Pérez de Eulate, viuda de Albert.

Dadas las muchas simpatías que en esta capital goza la distinguida familia de la finada, es de esperar que el fúnebre acto se vea muy concurrido.

Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOPITAL, ESTÓMAGO; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRAOUE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados. —10

**Dicen de Lecumberri que se ha presentado al Juzgado Francisco Veromundo Garaicochea, autor del crimen cometido en Barroete el día 27 de Mayo último y de cuyo sangriento suceso tienen conocimiento nuestros lectores.**

En la mañana de ayer voló un cochecito tirado por un caballo en la calle de Santo Domingo.  
Un muchacho que lo guiaba resultó con alguna erosión de poca importancia.

El dueño del cochecito fué denunciado por encomendar su guía a un muchacho de poca edad.

Advertimos para comodidad del público que la taquilla de certificados en la Administración principal de Correos estará abierta, además de las horas de costumbre por la mañana, de cuatro a seis de la tarde.

**Doctor Jesús Cabezu.** Consultorio de enfermedades de nariz, garganta, oídos y de Cirujía general, Tafalla. (a)30-16

La guardia civil de Alsasua ha ocupado una escopeta a un soldado de Ingenieros que se encontraba en la estación del ferrocarril de aquella villa.

Los médicos españoles residentes en la República Argentina, han acordado enviar al eminente histólogo don Santiago Ramón y Cajal, un artístico pergamino en el que conste la admiración que sus trabajos han despertado en la clase médica y costear la edición de una de sus obras inéditas ó de otra ya conocida según suel decida y quedando el libro de la exclusiva propiedad del autor sin restricción alguna.

**Pulpa Melazada.** Es el mejor pienso para el ganado por la gran cantidad de azúcar que contiene. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Se trabaja con mucha actividad, por gran número de obreros, en el trozo de un kilómetro de carretera que ha de unir la villa de Lanz con Oagite y la carretera de Uzama, tanto, que es casi seguro se terminará para fin de Septiembre próximo.

Han llegado ya a la villa de Lanz algunos veraneantes y se esperan muchos el mes próximo, con objeto de tomar las renombradas y salubres aguas llamadas del «Gambo», recomendada especialmente para el estómago y para los inapetentes, y cuyo manantial dista ocho minutos ó diez de la citada villa.

Ha fallecido en Uztarroz a consecuencia de las heridas sufridas en un desgraciado accidente, el bondadoso señor don Faustino Zabala y Bronte, persona sumamente apreciada en aquella comarca por su carácter afable y simpático.

Tan irreparable desgracia ha sumido en el mayor de los desconuelos a su viuda, hijos y demás familia, a todos los cuales enviamos nuestro profundo y sentido pésame.

En breve contraerá matrimonio con la bella señorita tafallesa Carmen Isaba el distinguido joven estimado amigo nuestro don Pablo Escrivano.

Por adelantado les enviamos nuestra cordial enhorabuena.

En el Teatro Gayarre se celebrarán en los días 20 y 21 del actual los exámenes de los alumnos y alumnas que asisten a la Academia municipal de Música.

**M. Frossard,** director del Monte de Piedad de Dijón, falleció en 1906 sin heredero directo dejando una fortuna de 100 000 francos.

M. Frossard, que era soltero, había anunciado diferentes veces a sus amigos que les dejaría algún recuerdo en su testamento. Pero a su muerte no apareció ningún testamento a pesar de todas las pesquisas.

La fortuna se adjudicó en vista de esto a unos parientes lejanos del fallecido.  
Días atrás un alemán de paso en Dijón, compró a un chamarrero toda la colección de libros viejos que pertenecieron a M. Frossard.

Hojeando esos libros el extranjero encontró en uno de ellos el testamento de M. Frossard, en el que instituta heredero universal a uno de sus amigos.

Hubrá que ver la cara que pongan los actuales poseedores de la herencia.  
**Pulpa Melazada.** Es el pienso más económico en comparación con su valor nutritivo. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Después de haber terminado el curso ha regresado a Pamplona el distinguido y culto joven don Ignacio Baleztena, aventajado alumno de Deusto.  
Sea bien venido y enhorabuena.

La encantadora y eminente diva Pepita Sanz no ha podido aceptar la atenta invitación de las Sociedades Musicales de Pamplona para cantar en los conciertos porque durante todo el verano tiene contrata para los principales teatros de Italia.

Mucho sentimiento nos causa no poder oír a la ilustre y espiritual estelleja, pero es compensada esta pena con la satisfacción que nos proporciona saber que Italia se rinde a sus plantas premiando sus muchos méritos.

Anoche se vió muy animado el paseo en la plaza del Castillo.  
Alrededor del kiosko se ha colocado un andamio, pues se trata de retocar el citado templete.

El dignísimo gobernador militar señor Quijada y el ilustrado coronel de ingenieros señor Toro, estuvieron ayer en el Fuerte de Alfonso XII acompañando a las señoras alumnos de la Escuela de Guerra.  
Hoy visitarán los cuarteles.

En calle pasajera, y por precio módico, se vende una casa en buenas condiciones. Para más detalles dirigirse a la calle de la Curia, 15 3.º. 4-2

En Mendigorría, según nos comunica nuestro activo correspondiente, actúa en la Plaza de los Fueros de aquella localidad la compañía de Jarque que ejecuta varios números admirablemente. Dicha compañía piensa recorrer el distrito de Estella.

**¡Pero qué pálida está usted, señora!**  
¿Dónde está aquel brillo de sus hermosos ojos?—¡Amigo mío, si solo fuera eso! Apenas si como nada, y estoy siempre triste...  
—¿Por qué, entonces, no prueba usted con el Jarabe ó el Vino de Hemoglobina Deschiens? Verá usted qué pronto desaparecen esa anemia y esa neurastenia.

En la sección taurina de un colega de Madrid leemos lo siguiente, que tiene mucho interés para los aficionados pamploneses:  
«Machaguito.—Muy rápidamente mejora Rafael; pero aun así, es muy probable que no vista el traje de luces hasta las corridas de San Fermín.»

Mucho celebraremos que el valiente y simpático diestro se restablezca pronto de la herida que sufre, para que podamos verle en la plenitud de sus facultades.

**Pidense los verdaderos productos Vichy ETAT en envases de origen. SAL VICHY-ETAT para bebidas en cajas metálicas de 19, 25 y 50 paquetes. COMPRIMIDOS VICHY-ETAT efervescentes y PASTILLAS VICHY-ETAT altamente digestivas.** —10

Es cosa corriente, y a ninguna mujer le importa que su cocinera ó ella misma guarde los artículos de comer envueltos en el papel de estraza que usan en las tiendas, porque lo cree inofensivo al verlo tan limpio. Y sin embargo, ofrece tantos peligros para la salud como el papel impreso y viejo, que aún se tolera que usen algunos comerciantes hasta para envolver la carne.

El papel de estraza y otros de bajo precio que usa el comercio, están hechos de materiales que dejan mucho que desear en cuanto a la higiene se refiere y aun cuando en su fabricación entra como factor el calor, no es esto lo suficientemente elevado para destruir los gérmenes perniciosos de las primeras materias. Hay que tener en cuenta que todos esos papeles viejos y sucios de los que recogen los traperos en los montones de basura, y así, pues, no es difícil hacerse cargo del peligro que corre un trozo de tocino, por ejemplo, envuelto mucho tiempo.

Por lo tanto, toda persona cuidadosa de su salud y de la de los que le rodean debe quitar los papeles a todas las viandas en cuanto llegan de la compra para evitarse enfermedades cuyo origen no pueden explicarse en la mayoría de los casos.

El congreso decidió la creación de una oficina central internacional del movimiento antideuista que se establecerá provisionalmente en Budapest.

**Dolor de cabeza, jaquecas y dolor nervioso,** se calman con *Valerolína Morreal*, más eficaz que la antipirina inofensiva.

Pamplona: Marquina, Aguinaga y farmacias. 25-23 (a)

Durante la primera semana del presente mes se han sacrificado en el Mataero público de ganados de Pamplona 37 bueyes, 50 terneros, 92 carneros, 6 ovejas y 323 corderos que han pesado en total 17 104,200 kilogramos.

Lo recaudado por el impuesto sobre la carne es de 5 573,35 pesetas.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

El que desee, *Yrazu y Compañía, Labradoros, Concurso de obras, Sustitutos Subastas, Se vende, Fonda de Grávalos, Agente marítimo, Múdeo, Oidun, Blake Rot, etc., Venta de molinos.*

Correspondencia administrativa  
Lumber.—D. M. M., recibidas 12 pesetas 15 céntimos.

**Nuestra información**

**Conferencias telefónicas De la región Alava**

Vitoria 11 (8 noche)  
Jaleo por Jurados

En la Audiencia se ha celebrado hoy ante el Tribunal del Jurado la vista de la causa seguida contra Saturnino Ibarraz por muerte violenta de un vecino suyo de Alegria.

Casi todos los vecinos de este pueblo han llegado con el exclusivo objeto de presenciar los debates de este proceso. La prueba testifical ha sido muy laboriosa.

Los informes de la acusación y del defensor señor Ojalora han sido modelos de oratoria forense.

El veredicto ha sido de culpabilidad, apreciándose la atenuante de no haber querido causar un daño de tanta gravedad como el producido. En su consecuencia el procesado fué condenado a la pena de 12 años y 1 día de reclusión temporal, accesorias, indemnización correspondiente y pago de costas.

**A una peregrinación**  
La prensa local excita a los vitorianos a que acudan a la peregrinación que el domingo se celebrará al Santuario de Estivailz.

Esta peregrinación promete resultar brillante, pues como detalla han sido contratados gran número de coches.

**Becerrada**  
Se habla de la celebración de una becerrada a beneficio del asilo de Nuestra Señora de las Nieves.

De llevarse a cabo esta idea, la fiesta será presidida por varias distinguidas señoritas de esta población.

**Guipuzcoa**

San Sebastian 11 (9 noche)  
Tautias

El domingo próximo 14 del actual se celebrará en la plaza de toros una novillada en la cual estocará tres novillos el diestro Antonio Vizciola «Jorquito».

El domingo 21 se celebrará otra novillada de tres novillos con el diestro Benigno Oejo «Oejito».

**Nuevo Kiosko**  
En la plaza de la villa de Hernani se está construyendo un artístico Kiosko en el cual dará conciertos musicales la banda municipal durante todos los domingos del verano.

**Sesión**  
Para el sábado está convocada a sesión la Junta de Patronato de la Casa de Misericordia y Hospital de San Antonio para despachar varios asuntos de interés para ambos establecimientos de beneficencia.

**Nuevo cargo**  
Mañana a las cuatro de la tarde se reunirá en sesión la comisión de Ha-

Son muchas las personas que estos días acuden a la Inspección municipal en calidad de los programas de mano anunciados de las fiestas de San Fermín. Advertimos que éstos no estarán terminados hasta los primeros días de la semana próxima.

Estos días viene celebrándose en Budapest, un congreso antideuista que se sigue con verdadero interés por la opinión.

En la sesión última M. Buttino, de Turin, desarrolló una moción según la cual las asociaciones de médicos deberían exigir de sus miembros el compromiso de no asistir sobre el terreno a las personas que se batan en duelo.

La prohibición absoluta de que los miembros de la liga se batan en duelo promovió viva discusión. M. Rampi y el profesor Dinger declararon que tal prohibición es irrealizable en Alemania. «La adhesión a la liga, dijeron, obliga a renunciar absolutamente a toda satisfacción a un adversario.» M. de Bourg, delegado francés, dijo también que no se debe limitar la libertad personal. El congreso decidió aplazar la solución de esta cuestión para el congreso próximo que ha de celebrarse en Berlin.

El congreso decidió la creación de una oficina central internacional del movimiento antideuista que se establecerá provisionalmente en Budapest.

**Dolor de cabeza, jaquecas y dolor nervioso,** se calman con *Valerolína Morreal*, más eficaz que la antipirina inofensiva.

Pamplona: Marquina, Aguinaga y farmacias. 25-23 (a)

Durante la primera semana del presente mes se han sacrificado en el Mataero público de ganados de Pamplona 37 bueyes, 50 terneros, 92 carneros, 6 ovejas y 323 corderos que han pesado en total 17 104,200 kilogramos.

Lo recaudado por el impuesto sobre la carne es de 5 573,35 pesetas.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

El que desee, *Yrazu y Compañía, Labradoros, Concurso de obras, Sustitutos Subastas, Se vende, Fonda de Grávalos, Agente marítimo, Múdeo, Oidun, Blake Rot, etc., Venta de molinos.*

Correspondencia administrativa  
Lumber.—D. M. M., recibidas 12 pesetas 15 céntimos.

**Vizcaya**

Bilbao 11 (10,20 noche)  
La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Altos Hornos 272.  
Sierra Menora 87,50.  
Calas, 105.  
Hidroeléctrica 120'00.  
Explosivos 337.

**El nuevo impuesto**  
Esta mañana se ha reunido en sesión privada la Diputación.

Se cree que en ella se han ocupado del nuevo impuesto creado a las sociedades anónimas.

A las tres de la tarde han acudido a la Diputación varios representantes de las sociedades anónimas para tratar del asunto del nuevo impuesto, ampliándose las impresiones recogidas en la conferencia ayer celebrada entre la Corporación y dichas entidades, y de la cual tiene conocimiento.

Por la tarde se reunió en sesión pública la Diputación ocupándose con extensión de este asunto.

Se dió cuenta de las entrevistas que le he referido y del resultado de la sesión privada de la mañana.

No se acordó nada en definitiva.

**Accidente desgraciado**  
En el paseo de la calle de San Esteban ha sufrido esta mañana una caída una mujer llamada Francisca Fernández, la cual resultó con una pierna fracturada.

En una camilla fué trasladada al hospital, donde se le practicó la primera cura.

**Desgracia fatal**  
En unas obras en construcción de la calle de Recalde ha ocurrido hoy una fatal desgracia.

Un obrero llamado Manuel Egular, que en las mismas trabajaba, tuvo la desgracia de caerse de un andamio de gran altura, quedando muerto en el acto a causa del terrible golpe sufrido.

Presentóse el juzgado en el lugar del triste suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y la instrucción de las primeras diligencias.

**Las gabarras perdidas**  
Hoy han continuado los trabajos de extracción de gabarras perdidas y desatrazadas a causa de la última riada.

Hoy se han extraído armoas de gabarras completamente deshechos. Maderas de embarcaciones que se encuentran flotando sobre las aguas igualmente retiradas a las orillas.



Paseo militar

Las tropas de esta guarnición han realizado hoy un paseo hasta Gallarta, habiendo regresado al oscurecer.

El general gobernador y ayudantes fueron a Gallarta en automóvil.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 11 (6 tarde).

Los solidarios

Hoy se han reunido los diputados que componen la Solidaridad para tratar de la conducta que ha de observar esta minoría parlamentaria en vista de la actitud del Gobierno respecto de la ley de jurisdicciones.

Asistieron todos, incluso los señores Mayner y Nougues.

El señor Tamarit se adhirió por carta a todos los acuerdos de la reunión.

En primer término se discutió el discurso del señor Salvatella, con el cual se mostraron conformes todos los ruidos.

Tan conformes estaban todos que se acordó un voto de confianza para el orador.

Después se discutió ampliamente la cuestión de procedimiento.

Manifestáronse dos tendencias opuestas; una que pudiéramos llamar de paz y otra belicosa.

Sustentó la primera el señor Cambó, y la segunda el señor Carner.

Decía el señor Cambó que no se debe emplear violencia alguna contra el Gobierno, pues hay que tener presente que los debates parlamentarios no permiten que se resuelva esta cuestión tan pronto como ellos quisieran.

El señor Carner manifestó que la Solidaridad debe hacer uso de todos los recursos parlamentarios que pueda, a fin de que sea derogada la Ley.

Se debe llegar a la obstrucción—decía—si se vé que es preciso.

Los restantes diputados participan casi por igual de ambas opuestas tendencias y no se puede afirmar que criterio prevaleciera.

Por de pronto, ha acordado la minoría reunirse diariamente mientras dure la interpelación de Salvatella.

Vega de Armiño

Se encuentra algo más aliviado el Excmo. Sr. Marqués de la Vega de Armiño.

Los médicos que asisten al ilustre enfermo muestran mayor confianza que la que mostraban ayer.

A Zaragoza

Mañana marchará a Zaragoza el ministro de Francia en Madrid.

La «Gaceta»

Este periódico oficial publica hoy el anuncio de las vacantes de pensionados de Bellas Artes que hay en la Academia de Roma.

¿Qué ocurre?

Los periódicos dicen y en todos los centros se afirma, que esta madrugada celebraron una conferencia en el ministerio de la Gobernación el ministro señor La Cierva, el gobernador civil interino, el coronel Elias y el señor Millan Astray.

El objeto de esta entrevista tenida a las altas horas de la madrugada en el Ministerio, ha sido, según se dice, el de adoptar disposiciones relacionadas con el descubrimiento en Madrid de un complot contra la familia real portuguesa.

Coméntase mucho en Madrid esta noticia y se la relaciona con el descubrimiento de nuevos complicados en los pasados crímenes y el encarcelamiento de algunos de ellos en Lisboa.

El Rey

Mañana llegará a Madrid el Rey y dormirá en Palacio para salir de Madrid pasado mañana con dirección a Zaragoza.

Habla el ministro

Hemos hablado con el señor La Cierva y nos ha dicho que carece de fundamento la noticia de que han estallado nuevamente petardos en La Coruña.

También ha negado que sea cierta la noticia de la entrevista que se supone han tenido las autoridades en el ministerio para tratar del descubrimiento de un complot.

Los Infantes

Barcelona.—Los Infantes han visitado la iglesia de Santa María y después la Audiencia.

A las siete de la tarde salen para Madrid.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Diá 10 Diá 11

Denda perpetua 4 por 100 int. 82'85 83'20

Idem id. fin de mes. 83'30 83'45

Idem fin próximo. 00'00 00'00

Denda amortizable 5 por 100. 100'35 100'35

Acciones del Banco de España 458'00 455'00

Id. de la C. A. de Tabacos. 405'00 405'50

Azucareras preferentes. 101'50 101'25

obligaciones. 000'00 000'00

ordinarias. 89'50 90'00

Cambios sobre París (tanto cor ciento). 12'65 12'70

Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 00'00 00'00

París, Exterior español. 97'35 96'17

Buenos Aires.—Oro, 227,25.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'45, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 12'70, las libras a 28'30 y el amortizable a 100'25

Paris 97'05.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 11 (11 noche)

En las Cámaras

Congreso

Abrese la sesión a las tres y media. Se reanuda la discusión sobre la ley de jurisdicciones.

Rectifica el señor Salvatella. Dice que los solidarios han experimentado un desencanto grande oyendo el discurso que ayer pronunció el jefe del Gobierno.

El señor Maura—añade—había hecho privadamente la promesa de que la ley de jurisdicciones sería derogada. Después de lo dicho ayer por el señor Maura solo podemos afirmar que la ley no será derogada, y esto es precisamente lo que no queríamos saber, lo que no esperábamos oír por la trascendencia que tiene.

Los diputados solidarios no tendremos otro remedio que decir a nuestros electores que nos ordenen nuevamente, porque los gobernantes no quieren entrar de lleno en el estudio y solución del pleito de Cataluña.

El señor Maura.—¿Qué es eso? Aquí no hay más pleitos que el pleito de España.

El señor Salvatella pregunta al señor Maura si está dispuesto a derogar la Ley.

El señor Maura.—Si las circunstancias son favorables, sí.

El señor Salvatella.—¿Y cuándo será eso?

El señor Maura.—Yo no puedo prometer nada a plazo fijo, porque esta cuestión depende de otras muchas, de la labor parlamentaria en primer término.

El señor Salvatella.—Pero sepamos al menos qué labor es esa.

El señor Maura.—Ya quedó relatada en Febrero y en mi discurso de ayer. (Bien en la mayoría).

Después habla sobre el asunto el señor Moret.

Comienza recordando los ataques y agravios a entidades respetabilísimas, que dieron motivo para la formación y promulgación de la ley de jurisdicciones.

Respecto de su derogación, se abstiene el señor Moret de manifestar si la juzga procedente ó improcedente, porque la apreciación de este punto y la iniciativa corresponden al presidente del Consejo de ministros.

A esto añade el señor Moret que para la derogación de la ley de jurisdicciones son indispensables dos cosas:

1.ª Primera. Que esa ley pueda ser sustituida por otra que garantice suficientemente el respeto que se debe al Ejército, a la Patria y a las Instituciones.

2.ª Segunda. Que las personas influyentes en Cataluña influyan de modo eficaz, para que no se repitan los hechos que dieron motivo para establecer dicha ley. (Aplausos de los liberales y de los conservadores, incluso del señor Maura).

A continuación habla el señor Canalejas, diciendo que nunca ha sido partidario de la ley de jurisdicciones; pero, si el Gobierno juzga que el estado de las cosas exige mantenerla ó no permite derogarla, él nada tiene que decir sobre este punto.

Añade que, si se tratara de sustituir esa ley con otra más represiva, él se opondría.

El señor Maura, en vista de las indicaciones de los señores Moret y Canalejas, declara que el Gobierno no puede prescindir de la ley de jurisdicciones, dadas las circunstancias presentes, y que mientras esas circunstancias no desaparezcán, el Gobierno no rasgará la ley de que se trata.

Habla, después el señor Azcárate, combatiendo dicha ley y abogando por su pronta derogación, porque la considera una vergüenza para España.

Ultimamente toman parte en el debate el señor Feliú, carlista, y el señor Senante, integrista, mostrándose partidarios de la derogación de la ley de jurisdicciones.

Suspendido este debate se reanuda el relativo a la reforma de la Administración local.

Como todos los días, se discuten varias enmiendas, siendo el resultado aceptar una del señor Testor y otra del señor Riu referentes al artículo 170.

Después son desechadas dos relativas al artículo 171.

Aprobado éste, el señor Moret apoya otra al artículo 172.

En su discurso señala el jefe del partido liberal la indiferencia que revelan los diputados y la prensa acerca del importante asunto que se viene discutiendo.

Afirma que la ley que se discute, está llamada a producir la bancarrota de la hacienda municipal.

A continuación establece un paralelo entre las cláusulas de la ley en proyecto y la legislación de otros países sobre la hacienda de los municipios.

El señor Cambó, haciéndose cargo de lo dicho por el señor Moret sobre indiferencia de los diputados, habla para justificar la ausencia de los catalanes.

Al efecto dice que todos ellos están ocupados en Cataluña. (Rumores).

Por último habla brevemente el señor Maura, y se levanta la sesión.

Senado

Es proclamado senador el Sr. Ruata. El señor Palomo sigue interpellando sobre el procesamiento del general Boico.

Repite las manifestaciones de los días pasados, y le contesta el señor Ferrandiz.

Durante la contestación del ministro el señor Palomo interrumpe varias veces, por lo que la presidencia le llama al orden.

Al terminar el ministro de Marina su discurso, usa nuevamente de la palabra el señor Palomo, pidiendo que se

publiquen en el Diario de Sesiones del Senado varios documentos que cita.

El ministro de Instrucción pública llama la atención de la Mesa sobre la trascendencia de la petición formulada por el señor Palomo.

Dice el citado ministro que respecto de esa petición hay que tener muy en cuenta lo que dispone el reglamento de la Cámara, y que no deben publicarse en el Diario de Sesiones más ni otros documentos que los aducidos durante el debate.

El presidente, general Azcárraga, manifiesta su completa conformidad con lo manifestado por el ministro de Instrucción pública.

En vista de esto, el señor Palomo empieza a dar lectura de los documentos cuya publicación ha solicitado antes.

El salón va quedando desierto, y el señor Palomo lee los documentos en la soledad.

La lectura dura una hora, y terminada aquella, el señor Palomo reitera la súplica de que se publiquen dichos documentos, y pide se le reserve la palabra para decir mañana lo que le resta.

El presidente accede a esta súplica, y habiendo transcurrido el tiempo reglamentario, levanta la sesión.

Los solidarios

Después de terminar la sesión del Congreso, se han reunido los solidarios, y en vista de la conclusión del debate ocasionado por la interpelación del señor Salvatella sobre la ley de jurisdicciones, han acordado presentar una proposición, que será apoyada por el señor Cambó, en la cual pedirán al Congreso que acuerde la inmediata derogación de dicha ley.

No esperan los solidarios que dicha proposición prospere, sino dan por cierto que será desechada, y en esta inteligencia han comenzado a pensar sobre lo que deberán hacer después que eso suceda.

Acerca de ese punto parece que están divididos los solidarios, revelándose entre ellos dos criterios diversos.

Una información

La comisión de presupuestos ha acordado abrir información pública y oral sobre el proyecto de reforma del impuesto de utilidades.

El público que ha asistido al acto, estaba compuesto de banqueros en su mayoría.

En nombre de los interventores del Estado ha informado don Andrés Camacho.

De provincias

Logroño.—Se ha solucionado la huelga de obreros de la Casa Trevijano.

Cartagena.—Ha llegado el gobernador civil para ver si consigue solucionar la huelga.

Los obreros están dispuestos a llegar a la huelga general.

Segovia.—Entre Zamarramela y Balsera ha sido encontrado el cadáver de un anciano con la cabeza destrozada.

El interfecto ha estado preso hasta hace pocos días, que fué puesto en libertad después de cumplir condena por incendio producido en Turégano.

Se cree que el anciano ha sido víctima de una venganza.

MENCHETA.

De madrugada

Viajes del Presidente

Madrid 12 (1'30 madrugada.)

Paris.—Se ha modificado el itinerario del viaje de Mr. Fallieres a Rusia.

Se dispuso que el Presidente llegara a Reval el día 27 de Julio, pero ahora se ha dispuesto que antes visite Copenhague y Stokholmo, de modo que lo menos hasta el 31 de Julio no irá a Reval a visitar al Zar.

MENCHETA.

Los republicanos

Madrid, 12 (3 madrugada.)

La reunión celebrada por la minoría republicana ha terminado esta madrugada, y en ella acordaron dar por rota la unión republicana, recordando cada cual la libertad de acción y separación franca.

Asistieron los señores Labra, Azcárate, Pedregal, Gil Morte, Corominas, Caballé, Mayner, Miró, Hurtado, Junoy, Moles, Llavi y Zúñiga.

MENCHETA.

Ayuntamiento de Funes

Prévia autorización de la Excmo. Diputación, a las once horas del día 14 de los corrientes tendrá lugar en su Sala Consistorial el arriendo de la caza del soto de la Sardilla y cunetas adyacentes al mismo, bajo las condiciones a las que se dará lectura antes de comenzar el acto. La postura es la de 750 pesetas en cada uno de los seis años porque ha de arrendarse.

Funes 10 de Junio de 1908.—El alcalde, Galo Martínez.

Pamploneses y forasteros

Aprovechar la ocasión

Botas para caballeros, desde 6 ptas. a 20. Para señoras, desde 3 ptas. a 20.

Para niños, desde 1 pta. en adelante.

Infinidad de clases para señoras, caballeros y niños, a precios baratísimos.

En las tres BBB Mayor 2 y 4, frente a San Cerni. 8-1

Aviso

A la clientela de las cargas de carbón de Cilveti, que los días pares viene el mismo carbón en carro para el que lo desea. Para pedidos, calle de la Merced número 5. 4-1

El Ayuntamiento

de Mendigorri hace saber: Que el día 15 del actual y hora de las once, se celebrará el remate de las hierbas y aguas de tres corralizas de esta jurisdicción por la temporada de verano, bajo los tipos y condiciones que en el acto se leerán.

Mendigorri 9 de Junio de 1908.—El alcalde, Serapio Zúñiga. 3-2



EL SEÑOR

D. Faustino Zabalza y Bronte

FALLECIÓ EN UZTARROZ EL 7 DEL CORRIENTE A LAS CINCO DE LA MAÑANA

A LOS 52 AÑOS DE EDAD

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolada viuda, hijos, primos y demás interesados

Suplican a sus amigos encomienden a Dios el alma del finado.

Uztarrozi 11 de Junio de 1908.

Clinica Ortopédica Primitiva Alsasua (Navarra)

Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y plés, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para desensos del vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.

HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS

CONTENCION absoluta de la hernia por voluminosas que sea; CURACION EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Baleario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Primitiva). Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulforosas, (manantial Iturbidecatu). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 800-33

LA VASCONIA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS, BANCA Y CRÉDITO

Capital 5.000.000 de ptas.—Domicilio social, Pamplona

Sección de Banca y Crédito.—Operaciones que verifica

Descuento y negociación de efectos comerciales, cupones y títulos amortizados. Giros y cartas de crédito sobre el Reino y extranjero.

Cobro y reembolso de letras y cheques, en toda clase de moneda. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes clases de garantías.

Cuenta corriente a la vista, en pesetas con 2 por 100 interés anual, y en moneda extranjera 1 por 100.

Horas de oficina para el público, mañana y tarde.

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS.

Capital social: 10.000.000 de pesetas. PAMPLONA

Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes:

Por imposiciones de un año, el 4/50 por 100 anual. Id. de seis meses, el 3/50 por 100 ; Id. de tres meses, el 2/50 por 100 ; Id. a la vista, el 2 por 100 ;

Para toda clase de detalles dirigirse a las Oficinas centrales situas en el edificio propiedad de La Actividad, calle de José Alonso, núm 4.—Pamplona.

Segadoras Mc. Cormick

La mejor marca de todas las conocidas hasta el día. Más de 700 máquinas vendidas en la provincia con magníficos resultados.

Surtido completo de piezas de recambio en nuestros almacenes y agencias. Para informes, precios y condiciones dirigirse a

Música, Arellano y C.ª

Sucesores de Huici, Música y Compañía

Chinchilla, 2, Pamplona.—Coso, 135, Zaragoza

AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS

En Caparros, don Laureano Bozal

En Fálces, don Ramón Granada

En Peraltas, señores Bolaños Hermanos

En Lodosa, don Esteban Martínez

En Lerin, don Cruz Martínez

En Sesma, don Jesús Angulo

En Baire, don Arturo Ochagavía

En Sangüesa, don José María Arbea

En Alfaro, don Facundo Rosell

En Mallén, don Gregorio Lassala

En Oite, don Elias Baldiz

En Tafalla, don José María Ibañez.

Concurso de obras

FERROCARRIL ELECTRICO PAMPLONA-AOIZ-SANGÜESA

La Sociedad «El Irati» saca a concurso la ejecución de las obras de explanación y obras de fábrica en la segunda sección del ferrocarril eléctrico Pamplona-Aoiz-Sangüesa, que comprende el trayecto desde el empalme de Aoiz hasta Sangüesa.

Los planos, cubicaciones, pliego de condiciones y demás documentos, estarán de manifiesto en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables de 11 a 13 y de 16 a 18 hasta el día 15 de Junio próximo inclusive, fecha en que se cerrará la admisión de proposiciones. Estas podrán hacerse para uno, para dos ó para los tres trozos en que está dividida la sección objeto de este concurso, y se presentará en pliego cerrado y con arreglo al modelo que se facilitará.

Para tomar parte en el concurso, será necesario depositar en la caja de la Sociedad, la cantidad de tres mil pesetas en papel moneda, metálico ó valores a satisfacción de aquella, por cada uno de los trozos.

La sociedad «El Irati» se reserva el derecho de aceptar la proposición ó proposiciones que estime más convenientes ó de rechazarlas todas.

Pamplona 18 de Mayo de 1908.—Por acuerdo del Consejo de Administración, el Presidente, Domingo Elizondo. -9 (a)

Muebles

A comprar bueno y barato, venir directos al almacén de Mauricio Guibert, Zapatería núm. 48 Gran surtido en juegos de comedor y gabinete, camas de hierro y madera, espejos, cuadros y sillas de todas clases. 3-2 (a)

Arriendo de pastos

Para aprovecharlos en plé por ganado lanar ó para regarlas, se venden ó arriendan buenas yerbas en el término de Ezliza (En la Cizur Mayor y B. rrañain), así como las contenidas en los rastrojos apenas levantadas las cosechas, pudiendo albergarse el ganado en buenas cuadras en el mismo término.

Darán razón San Agustín 3 1.º 3-2 (a)

Tintura maravillosa

Preparada por Eraso, Farmacéutico. La mejor para teñir el cabello. Venta Farmacia de Marquina, Pamplona. -4

Modista Se ofrece para trajes de señora y niñas. Calle de San Miguel Letra B. quinto piso. 3-2 p

Se vende una partida de tabla de pino, de tres centímetros de grueso, a una peseta y cincuenta céntimos el metro cuadrado.

Caíronage de 8 por 10 centímetros y grueso a 40 céntimos de peseta el metro lineal.

Dará razón don Pedro Riezu, Nueva 20 tercero. 8-3 (a)

Ladrillo y piedra sillera

de excelentes condiciones procedente del derribo de los arcos del portal San Nicolás se venden a precios muy económicos. Diríjase a Francisco Oreja, Plaza del Castillo, 17



